

Zeitschrift: Neujahrsblatt der Naturforschenden Gesellschaft Schaffhausen
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Schaffhausen
Band: 14 (1962)

Artikel: Einführung in die Erdgeschichte unserer Schaffhauser Heimat
Autor: Hübscher, Hans
Vorwort: Vorwort
Autor: Hübscher, Hans
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-584432>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 08.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Vorwort

Dieses Neujahrsblatt ist für die vielen jüngeren und älteren Leute geschrieben worden, denen es nicht wie dem Verfasser vergönnt war, dass sie durch ihren Vater in die Erdgeschichte unserer Heimat eingeführt wurden, und die dennoch darnach streben, ihre Kenntnisse zu mehren, um ihre Heimat näher kennen zu lernen.

Es ist den Kolleginnen und Kollegen aller Schulstufen zugeignet, die gerne einmal eine kurze Zusammenfassung dieses Wissensgebietes, soweit es unsren Kanton betrifft, zur Hand hätten, wenn sie im Unterricht darauf zu sprechen kommen.

Die Zusammenstellung dieser Arbeit ergab sich aus den Aufzeichnungen und Untersuchungsergebnissen vieler Forscher. In zahlreichen Veröffentlichungen kann der Leser mit manchen Einzelheiten Bekanntschaft machen, sofern er Zeit hat und dazu Lust verspürt. Die Aufgabe des vorliegenden Schriftleins erblickt der Verfasser in erster Linie darin, dass es den Leser anregt, sich mit den mannigfachen Zusammenhängen des Untergrundes zu befassen. In zweiter Linie sei es ein bescheidener Beitrag an die grosse Aufgabe, die uns modernen Menschen gestellt ist: die Mitmenschen vermehrt mit der Natur in Berührung zu bringen, sie auf den Weg der Ehrfurcht vor der Schöpfung hinzuführen, welche allein der wissenschaftlichen Forschung die Krone aufzusetzen vermag.

Der Leser möge nach der Beschäftigung mit der Erdgeschichte sein Verhältnis zum Vergangenen und zum Seienden überdenken und so die Liebe zur Natur und zur Heimat neu stärken. Er nehme den Weg unter die Füsse und durchwandere in beschaulicher Ruhe unseren herrlichen Erdenfleck als ein begeisterter, froher Mensch, dem die Heimat tagtäglich neu zum Erlebnis wird.

Schaffhausen, im Mai 1961

Hans Hübscher

